

# *“Arraigados en Dios”*

*Para leer la Biblia con provecho*

Devocional  
Lecturas bíblicas diarias

Traducciones del alemán  
“Zeit mit Gott”

*Tema: José – Dios lo hace bien (parte 2)*

*Prueba en el extranjero (Génesis 39-41)*

*(13 días)*

Prohibida la reproducción total o parcial sin la autorización del editor.

© Diakonissenmutterhaus Aidlingen



## Día 1

### Génesis 39:1,2

#### **Aparentemente dirigido por fuerzas extrañas**

En la primera parte de la vida de José hemos conocido a su familia, su formación y su vocación. Con el versículo 1 continúa el relato de Génesis 37:36. José ya está unas semanas en el extranjero. La caravana de los ismaelitas lo lleva hasta Egipto donde lo venden. Finalmente se convierte en propiedad de Potifar.

Potifar es un funcionario egipcio. Por medio de él José conoce una cultura y cosmovisión muy diferente. Los egipcios antiguos creían en muchos dioses, que dominaban parte del cielo, de la tierra y del mar, como el dios del sol Ra. Ellos se aferraron a las fuerzas del universo y del mundo visible. Nuestro materialismo secular moderno, en el que el dinero, la salud, la fama y muchas otras cosas se convierten en dioses, finalmente no está lejos de aquellas creencias.

José parece ser un juguete entre los diferentes poderes y poderosos. La mayoría de los hermanos lo humillaron, le robaron su vestimenta y su posición, lo echaron preso en la cisterna y finalmente lo vendieron a extranjeros. Después lo llevaron a Egipto y lo vendieron. José fue llevado de una mano extranjera a otra. José está dirigido por fuerzas extrañas y tiene que arreglárselas en una cultura extranjera, acostumbrarse en un nuevo lugar de trabajo y aprender el idioma y las costumbres. Aparentemente él no tiene futuro, ningún derecho ni esperanza, está debilitado, solitario y fracasado. ¿Conoce usted también tiempos así en su vida?

Sin embargo, hay otra mano que guía y acompaña a José. “El Señor estaba con José” leemos en el versículo 2 y se repite varias veces en lo siguiente. ¿Lo habrá sentido José? Al principio probablemente que no. Sin embargo, es la realidad sobre su vida y también sobre la suya. (Comp. Mt. 28:20b.)



---

---

---

---

---

## Día 2

### Génesis 39:1-6

#### **Vida en el extranjero**

El capítulo 39 es el único en la historia de José en el que se menciona el nombre de Dios “Yahveh”. Diferente que con los antecedentes de José (Gn. 12:1-3; 26:2-5; 28:13-15) Yahveh no habla directamente con José, pero las evidencias de su presencia se hacen sentir y son visibles. Él está con él y le da prosperidad. Potifar ve, que Dios (no dioses) está con José y es el autor del éxito. Yahveh otorga bendición a José y a través de él a toda la propiedad de Potifar.

De acuerdo a su situación José hubiera tenido toda la razón para resignarse. Hubiera podido decidir de no creer más en el obrar de Dios en su vida personal. Entonces su relación con Dios hubiera sido muy amarga. También hubiera podido negarse totalmente a confiar y creer en Dios. Pero José en su situación más profunda decidió confiar en Dios y aferrarse a Él. Por esta consciente devoción en fe y adoración, capta la cercanía de Dios. Él tiene a Yahveh “consigo”, vive en una relación y comunión con Él.

Potifar probablemente se dio cuenta primero por la apariencia de José que Dios estaba con él. Evidentemente José no estaba amargado, sus rasgos faciales eran libres y hermosos. José vivió un testimonio público de su Dios en su lugar de trabajo, en su conducta y seguramente también en sus conversaciones acerca de las costumbres del país. No siempre sabemos lo que la gente ve en nosotros. Es importante que seamos sal y luz en nuestra sociedad (comp. Mt. 5:13-16; Ro. 12:1,2); aunque no veamos tan claramente las huellas de bendición como en el entorno de José.

La conexión con Yahveh motivó a José de hacer su trabajo en el lugar asignado. Pablo lo expresó de manera similar en Colosenses 3:23,24.



---

---

---

---

---

## Día 3

### Génesis 39:7-12

#### Aprobación en el extranjero

A pesar de las grandes bendiciones en la vida de José no todo sale bien. Su vida de fe y su integridad se ponen a prueba en su lugar de trabajo. José es hermoso, aplicado, exitoso y admirado. La mujer egipcia lo ve y lo codicia y lo desea y lo reclama con palabras y acciones directas. Si José hubiera cedido al deseo sexual de la mujer, habría podido divertirse y entregarse a la oportunidad. “No es tan malo. Otros hacen lo mismo”, podría haber pensado. “Además, ¿no debería ser el deseo de la señora tan importante como toda la responsabilidad por la casa en general?” A su vez podría haber adquirido un poder y una posición reales y, en cualquier caso hubiera sido el camino más fácil a corto plazo. Ya la primera tentación en el jardín del Edén con Adán y Eva transcurrió de manera similar (comp. Gn. 3).

José es capaz de resistir. ¿Qué podemos aprender de él? En primer lugar, él se decide por un claro “¡no!” Además, no pierde de vista su posición. Él se somete como esclavo y siervo. A pesar de sus libertades y su autoridad general, sigue siendo subordinado de Potifar (comp. Tit. 3:1). Él reconoce los límites de su poder. Él puede tomar decisiones y tener todas las cosas, excepto la esposa de su señor. También sabe qué deseos tienen prioridad. Obedecer a Potifar es más importante que obedecer a su mujer. Además es consciente de las consecuencias de sus acciones tanto en su relación de confianza a Potifar como también en su relación con Dios (comp. Éx. 1:17,21).

Ante Dios y ante los hombres José llama pecado al deseo sexual con una mujer casada. Más adelante el adulterio es determinado como grave delito (Éx. 20:14; Lv. 18:20; Dt. 22:22). Finalmente José actúa, no cediendo y huyendo en el momento preciso (1.Co. 6:18-20; 2.Ti. 2:22).



---

---

---

---

## Día 4

### Génesis 39:13-18

#### **El extranjero es acusado**

La mujer observa la vestimenta de José en sus manos, y su pasión insatisfecha se convierte en ira. Con mucha astucia difama a José ante los empleados de la casa convirtiéndolos en testigos mudos. También culpa a su esposo argumentando con el odio a los extranjeros. Ella cambia en su ofensa el papel de la seductora a la víctima, que no tiene que asumir ninguna responsabilidad por la situación.

Ella no tiene escrúpulos de mentir y calumniar para ocultar su dolor por el rechazo. “Saeta afilada es la lengua de ellos; engaño habla; con su boca dice paz a su amigo, y dentro de sí pone sus asechanzas”, así se queja Jeremías de su pueblo (Jer. 9:8). El efecto de nuestras palabras puede ser desastroso, y nos conviene reflexionar sobre el propósito de nuestras palabras y a quién sirven o perjudican (comp. Pr. 18:21; Stg. 1:26; 3:1-12). También el que se calla, puede ser culpable, como se ve en los sirvientes mudos.

José, en cambio no puede decir nada en su defensa, aunque actuó correctamente. Ser acusado de algo que uno no ha cometido es una experiencia muy tremenda. Muchos siglos más adelante Jesús deliberadamente se mantiene en silencio. Él no ofende ni amenaza, no ataca, sino confía en Dios. En 1.Pedro 2:20-23 Jesús es presentado como modelo para nosotros.

También Romanos 12:19 nos puede ayudar en tales injusticias complicadas en nuestra convivencia. Si nos niegan algo que según nuestra opinión nos pertenece, es muy difícil actuar según este consejo. Se nos pide soltar y confiar que Dios se encargará de este asunto.

Lamentablemente a través de nuestras palabras, acciones, omisiones o tentaciones nos hacemos culpables una y otra vez. Dios está dispuesto a perdonarnos cuando reconocemos nuestras faltas, tomamos la responsabilidad y nos arrepentimos (1.Jn. 1:9)



---

---

---

## Día 5

### Génesis 39:19-23

#### No solo

Por obligación, Potifar reacciona a la actuación teatral de su esposa. Se había preocupado por suficiente publicidad y atrajo a los sirvientes a su lado. Por el bien de su propia credibilidad, Potifar tiene que reaccionar ante los testigos mudos. No puede seguir ocupando a José como apoderado general. El texto dice que se enojó mucho. No se puede interpretar claramente a quién se dirigía su ira. Aparentemente tenía dudas de la historia de su mujer, pues en realidad debería haber sentenciado a muerte a José. En última instancia, la cárcel era la forma más leve de castigo.

Otro, muy distinto, tiene su mirada fija en José: Yahveh. Pero “el Señor estaba con él” leemos en el versículo 21 y 23. En el lugar más bajo, inocente en la cárcel más oscura, Dios está con él. En este texto bíblico vemos que la cercanía de Dios no es garantía de éxito ascendente y felicidad eterna. Dios no guarda a José de la necesidad, pero Él está con él en la necesidad. Esto lo promete a cada uno de sus hijos (Lea Is. 41:10; Lc. 8:22-25.)

La cercanía de Dios no siempre se puede sentir. José puede ver la presencia y ayuda de Dios en el impacto en su entorno de vida. Él experimenta la simpatía del jefe de la cárcel. Este se debe haber dado cuenta de las capacidades y dones de liderazgo de José. Lo separa de la multitud de los presos y le da otras tareas. En todo José se mantiene activo. Él se preocupa por sacar lo mejor de su situación. A pesar de las injusticias él se encarga responsablemente de los demás presos.

Lamentablemente su empeño no significa su liberación inmediata y rápida. Sin embargo, Dios no lo ha olvidado y utiliza este lugar oscuro para seguir preparando a José para su futura tarea. José jugará un papel central en el plan de Dios para su pueblo, pero ahora es tiempo de preparación.



---

---

---

---

## DÍA 6

### Génesis 40:1-8

#### Contar con Dios

Dos presos especiales de la corte del Faraón son llevados a la cárcel real. Como principales de su gremio, el panadero y el copero eran responsables por la comida y bebida del Faraón. A menudo se sospechaba de tales hombres de estar involucrados en conspiraciones contra el rey. Lo que había pasado no se menciona en el texto. Con el capitán de la guardia probablemente se refiere a Potifar. La cárcel en la que estaba José está bajo su responsabilidad. Al encargar a José el cuidado de estos dos siervos reales, le muestra que José ha recuperado su confianza. Sin embargo, es evidente que Potifar no puede ni quiere darle a José la libertad. En lugar de eso su antiguo administrador debe preocuparse del bienestar y de los deseos de los demás.

José, por su parte, habría tenido todo el derecho a la autocompasión, la amargura y la ira. Sin embargo se las arregla para apartarse de sí mismo y dejar atrás sus propias circunstancias. Él muestra un interés genuino en sus compañeros de celda y es capaz de percibir su estado de ánimo. ¡Qué ejemplo! (Comp. Fil. 2:3,4,14-16.)

En Egipto, la interpretación de sueños se consideraba una ciencia especial y los sueños se los reconocía como señales de advertencia. Quien no entendió su sueño, tampoco pudo prestar atención a la advertencia que en él se le había advertido. Esto explica el gran temor y la tristeza de los sirvientes de la corte. José se distingue del arte de la interpretación de los sueños. La reconoce como un don de Dios. En todo esto José vive de su estrecha comunión con Dios. Él se preocupa por los demás y ofrece su ayuda. Pero señala claramente que su habilidad y su poder provienen de Dios.

De sus propios sueños hasta ahora no ha pasado nada. Pero aún no los ha abandonado. Su mención de Dios en relación con los sueños atestigua que él confía en su cumplimiento y cuenta con la intervención de Dios.



---

---

---

## Día 7

### Génesis 40:9-15

#### **Nueva esperanza**

El copero, en su sueño ve en cámara rápida las diferentes etapas del desarrollo del vino. Los pámpanos crecen, se vuelven verdes, florecen y el fruto madura. Como jefe de su profesión es responsable de todo el proceso de elaboración del vino hasta la entrega de la copa al Faraón. Hasta la fecha, ha evitado la amenaza inminente de un intento de envenenamiento. En su sueño el número tres tiene un significado especial. Hay tres pámpanos, y tres estados de desarrollo (brotes, flores, uvas). Tres veces se menciona la copa del Faraón y tres veces se describe la acción del copero: “la copa estaba en mi mano, yo exprimía las uvas, yo daba la copa”. José en su interpretación se refiere a este punto central. El número tres se refiere a tres días. En tres días el jefe de los coperos será vuelto a su puesto antiguo.

Los intérpretes de sueños egipcios habrían recibido una remuneración por sus servicios. José pide un favor. Y aparentemente su esperanza de ayuda y liberación eran grandes. Él deseaba que su empeño y su honestidad sean recompensados. ¡El feliz desenlace del encuentro con el copero tenía que venir de Dios, para que sus sueños se pudieran cumplir! Quizás él pensó así. Es humano que queramos actuar y hacer algo para defendernos.

El copero debería por favor hablar bien de José ante el Faraón. José afirma su inocencia. Ha sufrido una doble injusticia. Primero por la venta de su país, impulsado por el odio de sus hermanos, y ahora por el castigo ilegal en la cárcel. Llama la atención que en el versículo 15 se usa la misma palabra hebrea como en Gn. 37:20-29 para la cisterna. En lugar de “cárcel” se podría decir también “pozo”. Es bueno que llame a lo que está mal. Probablemente José mencionó su aflicción una y otra vez a Dios (lea Sal. 17:1; 55:17; Lm. 3:55,56).



---

---

---

---

## Día 8

### Génesis 40:16-23

#### Esperar

El sueño del panadero es parecido al del copero. Se realiza en su entorno profesional y utiliza muchos símbolos de su vida cotidiana. La práctica de llevar las canastas sobre la cabeza era una costumbre en Egipto, especialmente entre los hombres, especialmente entre los panaderos. El número tres también juega un papel importante aquí. En general se trata de un sueño de castigo y temor. El panadero lo cuenta solo porque la primera interpretación era buena. Pero José le dice que a los tres días también su cabeza será levantada (v.19a), pero no para ser puesto nuevamente en su oficio como el copero, sino la cabeza del panadero será exhibida en la ejecución.

A los tres días, en el cumpleaños del Faraón, se cumplen ambos sueños. José dijo la verdad. Sin duda nada se interpondría en el camino de su liberación. La esperanza es grande. Cuando en las próximas semanas no pasa nada, crece comprensiblemente la desilusión. El sentirse olvidado debe ser muy horrible. Todo está tranquilo y José esta esperando. “¿Cuánto tiempo más?” habrá preguntado muchas veces. Los sueños del panadero y del copero se habían cumplido, pero los suyos no.

El copero está tan ocupado con su reintegro al trabajo, que se olvidó de José. Visto humanamente es falta de agradecimiento. Visto de parte de Dios el tiempo para José aún no había llegado. El tiempo de espera es un “aún no” y no un “no” de Dios. Dos años debían pasar, sin que la situación de José cambiara. Un largo tiempo.

A nosotros nos puede pasar que nos olvidamos de otros y de sus necesidades. Dios no pierde de vista a ninguna persona. Él piensa en su contrato (Dt. 4:31) y no se olvida de la queja y la aflicción de sus hijos (Sal. 13:1,5; 77:9,11-15). Sus posibilidades son ilimitadas.



---

---

---

## Día 9

### Génesis 41:1-13

#### **Dios es el que actúa**

Nuestro tiempo actual a toda costa intenta reducir tiempos de espera. Muchas veces anhelamos satisfacción inmediata y optimización. Cuando uno está sufriendo el tiempo de espera es muy difícil. Dios permite el tiempo de espera para José. ¿Por qué? Quizás para preparar a José para sus tareas futuras y afinar su carácter (comp. Pr. 27:17). En el largo tiempo de espera crece su confianza en Dios. En lo oculto Dios lo prepara para el futuro. Tiempos de espera los encontramos muchas veces en la Biblia. Muchas personas prominentes de la Biblia, tales como Abraham, Moisés, David, tuvieron que esperar mucho tiempo hasta que sus promesas se cumplieran. En Hebreos 11 se menciona la fe de algunos. Al comienzo del capítulo 12 de Hebreos el autor alienta a los lectores a ser pacientes. (Lea también Ro. 5:3-5.)

Dios interviene en los acontecimientos del tiempo con los sueños del Faraón. En lo sucesivo, Él es el que actúa realmente. El poderoso emperador de Egipto, a través de visiones nocturnas consigue una percepción de que algo amenazante acontecerá en su reino. Se da cuenta de su propia impotencia, cuando todos sus sabios e intérpretes de sueños no tienen una explicación para sus sueños. Los adivinos pertenecían a la casta de los sacerdotes y eran expertos en las estrellas. Ante el Faraón siempre se esforzaban por pronunciar el bien. En caso de malas noticias, temían ser castigados personalmente por el contenido del mensaje.

El copero describe a José como un hombre que interpreta los sueños de forma individual e independiente del éxito. Él mencionó lo bueno y lo malo. La interpretación correspondía a la verdad. También menciona su propia culpa al recordar a José. Esto no debe haber sido fácil para él. La inocencia de José no la menciona. Sin embargo se convierte en su intercesor. El “casual” encuentro en la cárcel debía servir a favor del plan de bendición de Dios para el sustento de la “gran familia de Israel”. Los planes humanos no siempre se cumplen, pero los divinos sí.



## Día 10

### Génesis 41:14-16

#### La valentía del extranjero

José tiene ahora 30 años y lleva 13 años en Egipto, cuando los siervos del Faraón lo exigen urgentemente en el palacio real. Quizás sienta, que por fin se le hará justicia y que sus propios sueños lleguen a cumplirse.

Desde la prisión al palacio real el desvío por el baño es muy necesario para aparecer con dignidad ante el gobernante de Egipto. Con el cuidado de su cuerpo toma el control activo de los acontecimientos, sobre todo porque el pelo cortado era una pieza clave de la limpieza para los egipcios. Además, durante este tiempo, sin duda pudo reunir sus pensamientos y prepararse interiormente para el encuentro con el Faraón.

El saludo puede haberle halagado, sin embargo José rechaza los falsos honores. Él, como persona, pasa a un segundo plano y se pone al servicio de la causa (comp. Fil. 2:3,4).”¡No yo!”, dice literalmente la traducción del hebreo y significa: “no de mí” viene la interpretación de los sueños. Como siervo de Dios da testimonio de su Dios. ¿Faraón habrá entendido a quién se refiere José con “Dios”? José no se molestará por eso. Él conoce el poder de Dios y en los últimos años aprendió a confiar en Él y solo en Él. José sabe de quien procede la sabiduría y el conocimiento. Al desviar la atención de su persona se convierte en testigo y portavoz de Dios. De este modo también renuncia a la responsabilidad por el contenido de la interpretación. Lo libera para compartir el mensaje de Dios. Con valentía, José puede decir al temeroso Faraón: “Dios dará respuesta propicia”. Pues en el anuncio de la calamidad está la oportunidad de prepararse. Con la ayuda de Dios los próximos acontecimientos se podrán manejar. La verdad será la salvación del Faraón. (Lea Sal. 25:5 y Jn. 8:32.)



---

---

---

---

---

## Día 11

### Génesis 41:17-36

#### El significado de los sueños

Ante los adivinos egipcios el Faraón mencionó solo los sueños. Cuando se los cuenta a José, agrega sus emociones y otros detalles. El Faraón era considerado como guardián divino del Nilo, responsable del abastecimiento del país en colaboración con Hapi, el dios de la inundación del Nilo. El Nilo siempre ha sido la fuente de fertilidad, el alma del imperio y símbolo de la economía del país, la agricultura y el sustento de la población. La imaginación de que el Nilo con su fangoso fértil ya no podría cruzar las orillas y, por lo tanto dejaría de regar y fertilizar los campos, hace traspasar de horror al Faraón.

Para la interpretación de las imágenes de los sueños, José se centra en lo esencial como la mención de los números y la transmisión de las visiones de vacas y espigas. Él destaca tres elementos:

1. Dios es el que actúa: En los versículos 25,28 y 32 José señala a Dios. Tal vez el Faraón se dé cuenta de que hay alguien más poderoso que él mismo y su mundo de dioses.

2. La magnitud de la hambruna: La hambruna será tan grande y prolongada, que las medidas de almacenamiento existentes serán insuficientes.

3. Hay una necesidad urgente de actuar: La visión del futuro enviada por Dios no es motivo para rendirse o resignarse ciegamente.

Las propuestas prácticas de José recuerdan al Faraón sus obligaciones. Él debe nombrar un administrador independiente (v.33) y mandar que se nombren superintendentes en el país (v.34a). Por lo general en los años buenos se consume cuatro veces más que en un año de hambre, para que la quinta parte de la cosecha sea suficiente como contribución en los años buenos (v.34b). En los depósitos se recogerá lo que sobra (v.35,36).

¿De dónde tiene José tal sabiduría? En todo él se deja guiar por Dios (lea Sal. 32:8; 143:8; Is. 48:17).



---

---

---

## DÍA 12

### Génesis 41:37-46

#### La exaltación del extranjero

El Faraón actúa rápido. Aunque no tiene pruebas de que José haya dicho la verdad, está llevando a cabo un ascenso notable. Nombra al esclavo hebreo capturado como primer ministro del país. Él necesita a José y le da autoridad casi ilimitada al joven lleno del Espíritu de Dios. Desde ahora se debe obedecer a la palabra de José. Cada ciudadano, también su antiguo amo Potifar, le debe obedecer incondicionalmente. El anillo del Faraón es la señal externa de su poder. Con él, José tiene la posibilidad de “firmar” en nombre del Faraón. Vestido con esplendidas vestiduras de lino egipcio, está por encima de los sacerdotes. El collar de oro lo destaca como el juez superior vigilando el cumplimiento de la ley y asegurando que cada uno tenga su derecho. El nuevo nombre Zafnat-panea (=“Dios dice: ¡Viva!”) completa su integración como extranjero.

Pero finalmente es Dios quien lo coloca en el puesto más alto posible. Él se ocupa por la restauración de José (comp. 1.S. 2:30b). La injusticia que le sucedió a José no necesita ser aclarada. No hay rendición de cuentas por acusaciones falsas, calumnias y discriminación.

Dios lo preparó para esta tarea. En lo pequeño José aprendió a organizarse, a hacerse cargo de tareas administrativas, a ser paciente y confiar en Dios. Muchas veces actuó como persona de confianza (para su padre Jacob, Potifar, el jefe de la cárcel). Ha pasado con honores las “pruebas” de hacer frente a la marginación social, injusticia y golpes del destino lo había pasado con premios. En el futuro se enfrentará a lo contrario: tratar con la riqueza, la fama y el poder.

¿Cómo empleamos nuestra riqueza de capacidades intelectuales, creativas y prácticas? ¿Qué hacemos con nuestros dones, habilidades y competencias sociales y emocionales? Dios quiere que aceptemos estos dones como regalos de Él (Ro. 12:3-8). Somos llamados a usarlos en su servicio y para beneficio de los demás (1.P. 4:10).



## DÍA 13

### Génesis 41:47-57

#### La nueva vida de José

Los acontecimientos suceden tal como José había profetizado. Para él todo “funciona”. La empresa “almacenamiento” tiene éxito. Su propio poder y su riqueza crecen y paralelamente, por supuesto, la influencia del Faraón. El matrimonio con la hija del sacerdote pagano de On había sido organizado por el Faraón. A pesar de esto significaba felicidad personal para José. Se convirtió en un egipcio para los egipcios. Pero se mantuvo fiel en su fe en el Dios viviente.

En los nombres de sus hijos se refleja el procesamiento del pasado y del presente. Manasés significa “el que hace olvidar” y representa la época de su vida con dificultades, injusticias y sufrimiento. Pero a la vez también es la expresión de agradecimiento por el giro inesperado. José no borra el pasado de su memoria, pero el dolor y la ira asociados con él han disminuido. Los pensamientos rencorosos ya no existen. Sin olvidarse de su padre y sus hermanos acepta sus nuevas circunstancias de vida dadas por Dios. También sabe que esto no es algo sencillo. “Dios me ha hecho olvidar” testimonia (v.51). ¿Cuánta paciencia y oración requirió? Finalmente José puede recibir por la gracia el “poder olvidar” (Ef. 2:8).

A su segundo hijo lo llama Efraín. El nombre significa “doble fruto”. Dios le otorgó por segunda vez un hijo. Además José se da cuenta que él mismo se convirtió en un “árbol frutal junto a la fuente” (Gn. 49:22). Algunas experiencias del pasado le sirven para el bien. Él mismo llega a ser bendición para toda una nación. La bendición que recibió su bisabuelo Abraham de Dios y transmitió a las generaciones siguientes, se cumple ante sus ojos (Gn. 12:2,3). José alaba a Dios como el bendito. Ya aquí en el centro de la historia de José podrían estar estas palabras: “Dios lo encaminó a bien” (Gn. 50:20). Dios no pierde de vista este objetivo. Sin embargo se necesita dar pasos de procesamiento y perdón.

